

Lanzamiento de la 38ª versión de las Jornadas en Puerto Natales

Más de 200 usuarios: el destacado impacto del Centro de Rehabilitación en Ultima Esperanza

» La reciente aprobación de recursos para reactivar el Programa de Rehabilitación Integral permitirá retomar la atención a pacientes con dependencia.

Con un acto simbólico cargado de emoción y participación activa de funcionarios y usuarios, el Centro de Rehabilitación y la Escuela Especial del Club de Leones de Puerto Natales realizaron el lanzamiento de la 38ª versión de las Jornadas por la Rehabilitación en Magallanes, una campaña que busca no sólo recaudar fondos, sino también visibilizar el trabajo silencioso y especializado que se realiza a diario en este espacio comunitario.

El lanzamiento de la campaña realizado en el centro comunitario Gracia y Paz incluyó una presentación artística en lengua de señas a cargo de los equipos profesionales de ambas instituciones. Al día siguiente, la jornada continuó con un "barrido" por el comercio local, donde se distribuyeron alcancías y material informativo para fomentar el aporte de vecinos, vecinas y visitantes.

El Centro de Rehabilitación atiende actualmente a 212 usuarios, una cifra que puede superar los 300 beneficiarios cuando se ejecutan programas complementarios, como el de Rehabilitación Universal e Integral. Se trata de atenciones que abarcan desde recién nacidos prematuros hasta adultos mayores con diagnósticos complejos, que son derivados desde el sistema público de salud, mayoritariamente bajo cobertura Fonasa.

"Un 98% de nuestros usuarios son Fonasa y el resto se reparte entre Isapres y Fuerzas Armadas. La mayoría accede a una canasta de prestaciones que puede incluir quinesiología, terapia ocupacional, fonoaudiología, atención psicológica, trabajo social e incluso órtesis o atención médica en neurología, según el diagnóstico", explicó Arón Guerrero Mora, director del Centro de Rehabilitación y de la Escuela Especial del Club de Leones.

Cada usuario inicia su proceso con una evaluación profesional que define la cantidad y tipo de sesiones que requiere, las cuales se desarrollan de una a tres veces por semana, con una duración estándar de 30 minutos. En los casos más complejos, como pacientes con accidentes vasculares en etapa aguda, la rehabilitación puede durar hasta seis meses.

Foto: cortes



En mayo de 2025 se recibió la visita desde Estados Unidos de la Comisión de Acreditación de Centros de Rehabilitación (Carf), siendo evaluados con distinción máxima y obteniendo acreditación por tres años.

» La Escuela Especial del Club de Leones opera con niveles enfocados en Trastorno Específico del Lenguaje y Trastorno de la Comunicación, atendiendo a niños y niñas desde medio mayor hasta nivel de transición dos (kínder)

Un elemento clave es la participación activa de familiares como co-terapeutas, lo que permite replicar los ejercicios en el hogar y potenciar la eficacia del tratamiento.

Además del trabajo clínico, el centro se prepara para recibir próximamente a nuevos beneficiarios del Programa de Rehabilitación Integral, financiado con recursos aprobados recientemente por el Consejo Regional, y destinado a personas con dependencia moderada y severa. Se estima que, con esta ampliación, podrían sumarse entre 80 y 100 nuevos usuarios con atención domiciliaria.

Expansión educativa en 2025

La otra cara de este centro, es la Escuela Especial del Club de Leones, que en 2025 operará con niveles enfocados en Trastorno Específico del Lenguaje (TEL) y Trastorno de la Comunicación, atendiendo a niños y niñas desde medio mayor hasta nivel de transición dos (kínder). Asimismo, se proyecta la apertura de un primero básico para estudiantes con diagnóstico de multi déficit,

con un enfoque pedagógico inclusivo y adaptado.

Las matrículas iniciarán el próximo martes 5 de agosto, mediante un sistema directo y presencial. Las familias interesadas pueden acudir a la sede ubicada en Avenida España N°1597 o llamar al teléfono 61 2 413120 para consultar por vacantes y niveles disponibles. La inscripción es gestionada directamente por las educadoras del establecimiento, quienes asignan el grupo correspondiente según la edad y evaluación previa del menor.

Un llamado a la comunidad natalina

Para ambas unidades —la escuela y el centro— la Jornada Solidaria no es solo un evento simbólico ni una colecta puntual. "La jornada implica cerca del 40% del sustento anual. Entonces, si bien es algo que se realiza año a año, llegar al mundo para nosotros es muy significativo porque impacta en el funcionamiento de nuestro centro y en las prestaciones que podemos entregar a cada uno de nuestros usuarios... Nuestro objetivo siempre ha sido crecer, diversificar nuestras atenciones y llegar a quienes más lo necesitan, pero eso sólo es posible con el respaldo sostenido de la comunidad", enfatizó Guerrero.

Rehabilitación Integral

"El Consejo Regional aprobó los recursos para iniciar próximamente el Programa de Rehabilitación Integral, que en este momento debería abarcar pacientes con dependencia moderada y severa. Todavía no hay una fecha definida, pero debería estar muy próximo a comenzar. Entonces ahí esperamos poder ascender nuevamente a unos 100 usuarios más que se van a integrar, pero con atención en su domicilio", dijo el director.

El modelo de atención integral se organiza en tres líneas: los programas ambulatorios básicos, la atención domiciliaria para personas con dependencia severa y el Programa de Rehabilitación Integral financiado por el gobierno regional, cuya continuidad aún no ha sido asegurada. De forma complementaria, durante el segundo semestre se espera iniciar un nuevo programa orientado a fortalecer el trabajo psicosocial con cuidadores y pacientes.



Gracias a recursos destinados por el Consejo Regional, este año se logró renovar para Puerto Natales un cicloergómetro pediátrico y otro para adulto.